



NOTA DEL DÍA: El marqués del Gurugú

Este marqués del Gurugú, todavía *nonnato*, pero ya en estado embrionario es, según afirma un diario, el señor ministro de la Guerra, don Juan de la Cierva y Peñafiel, quien aspira a un marquesado, con grandeza de España, como premio a los méritos contraídos en la campaña de Marruecos.

Claro está que los méritos no han sido contraídos personalmente por el señor Cierva, que no ha estado en Tizza ni en Sebt ni en Segangan; pero eso es lo de menos. Tampoco el señor García Prieto estuvo en Alhucemas y tiene un marquesado de Alhucemas que deslumbra.

Cierto es también que Prim se ganó el marquesado de los Castillejos galopando al frente de las tropas y entre un diluvio de balas. Pero nadie negará que lo de Prim fué una *primada*. En cambio, Bismarck y Moltke no arriesgaron nunca su vida en un combate, lo cual no fué obstáculo para que Alemania los colmase de honores. El señor Cierva está, por tanto, más cerca de Moltke que de Prim; aunque seguramente y dado el ardor bélico del ministro de la Guerra, es éste un Prim en estado potencial. El señor Cambó ya debe saber algo de esto, aunque creemos que el ministro de Hacienda es el único Abd-el-Krim español capaz de contener los impetus del futuro marqués del Gurugú.

Lo lamentable sería que el señor Cierva no viese realizada su aspiración del marquesado; y en este caso, lo de futuro se convertiría en *ex futuro* que es como si dijéramos, dejar de ser lo que no se ha llegado a ser.

Y que descifre este galimatías el señor Sánchez de Toca, otro entrañable amigo del aspirante al marquesado.

COSAS DE ESPAÑA

Para el señor ministro de Fomento

«La Libertad» del día 5 del actual, publica el siguiente artículo que por tratarse en él de intereses de la provincia y llevar la firma del eminente doctor Goyanes, transcribimos muy gustosos.

Vamos a llamar la atención del señor Maestre sobre un disparatado proyecto de embalse del río Moros, que un grupo de plutócratas madrileños ha presentado en estos últimos tiempos, y tiene ya en vías de tramitación y de aprobación.

Nosotros tenemos que elevar la voz energicamente para protestar de que se lleve a cabo el citado proyecto de embalse, pues por su emplazamiento exigiría nada menos que la tala de 225 hectáreas de monte alto, de hermosos y ricos pinares, aquí, en un país como España, tan pobre hoy en riqueza forestal, esquilmando por la codicia insaciable, convertido en páramo, con casi todos sus montes pelados, tan lejos ya de ser lo que decía, quizá exagerando, el famoso geógrafo Estrabon de esta Hesperia, la tierra de Occidente, como la llamaban los griegos que una ardilla podría pasar desde las columnas de Hércules hasta las Galias sin poner el pie en la tierra. Respetemos además, la memoria del gran Costa, recordando su libro «El arbolado y la patria», y preguntemos al señor ministro de Fomento: ¿Qué pseudopolítica hidráulica es esa que concede a una Sociedad particular de señores muy distinguidos, pero muy ignorantes y ambiciosos, el aprovechamiento de un embalse fantástico, que exige para su ejecución talar los montes, quitando el arbolado, que es el agente que regulariza la precipitación atmosférica, inundar dos kilómetros de camino forestal de primer orden y anegar un vivero de pinos de difícil sustitución?

Y decimos que el citado proyecto de embalse es disparatado, porque comienza con el error fundamental de llamarse «Embalse de Siete Picos», cuando en realidad tiene la misma relación con Siete Picos que con los montes del Himalaya. Es realmente increíble que ese proyecto haya sido hecho por técnicos; no se concibe que aquellos organismos oficiales que lo han aprobado no se hayan dado cuenta de tamaño error, que cualquiera puede notar en seguida, sin más que consultar un mapa de la Sierra de Guadarrama. Las aguas del río Moros

nada tienen que ver con Siete Picos, y, sin embargo, el flamante proyecto lleva este nombre. Esto sería motivo suficiente en cualquier país, menos en España, para rechazarlo de plano y aun amonestar al que lo hubiera presentado.

Pero la fantasía sigue imperando en el citado proyecto, cuando en él se trata de hacer, el cálculo del caudal de agua que podría acumularse en el proyectado pantano. En él se habla de un aforo del río Moros, que jamás se realizó; pero se decide al fin el autor del proyecto a calcular la cantidad de agua que podría recogerse, teniendo en cuenta la precipitación acuosa atmosférica anual y la extensión de la cuenca hidrológica del río Moros. Para hacer este cálculo toma los datos de la estación pluviométrica de El Escorial, que nada tiene que ver con el río Moros, y prescinde de los datos que en la misma cuenca, casi al lado del proyectado pantano, tienen establecido los señores ingenieros de Montes, en el lugar llamado La Campanilla; datos que se publican en el tomo resumen del Instituto Central Meteorológico. Ahora bien; según estos datos, la precipitación acuosa en la cuenca del río Moros es de una media anual de poco más de un metro (1.078 milímetros) y los autores del proyecto dicen arbitrariamente que «no es exagerado asignar a la región de Siete Picos, donde nace el río Moros (!!), cinco veces más cantidad de agua que la que cae en El Escorial», es decir, más que en ninguna parte del mundo.

Se trata, por lo tanto, de un descabellado proyecto de embalsar agua que no existe, o que existe sólo en menos de una cuarta parte de la calculada, con un emplazamiento en pleno pinar, donde se elevan majestuosos hoy, y habría que talar mañana al ejecutar las obras del embalse, nada menos que 225 hectáreas de hermosos pinares, que producen un millar de metros cúbicos de madera (unos 900) de aprovechamiento anual, al precio de 31 pesetas el metro cúbico.

Pero lo más donoso es que las aguas que se trata de embalsar no son públicas, sino de propiedad municipal, pues la cuenca hidrológica de que se trata está en el mismo perímetro del monte «Dehesa de la Garganta», en la parte comun con los montes «Mesas del Puerto» y «Las Chafardas». Como el monte llamado «Dehesa de la Garganta» constituye íntegramente la cuenca del río Moros, cuenca limitada por la divisoria principal que separa ambas Castillas y la importante estribación que partiendo de «Montón de

TERCER ANIVERSARIO

LA SEÑORA
Doña Alejandra Liras de la Orden

que falleció en Segovia
el día 10 de Octubre de 1918
después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.
La familia,

Ruega á sus amistades la
tengan presente en sus ora-
ciones, por lo que les vivi-
rán eternamente agradeci-
dos.

Las misas que se celebren desde las ocho
de la mañana, en la iglesia de San Andrés y
en la parroquial del Salvador, serán aplica-
das por el alma de dicha señora.

Solo el hombre SANO, es susceptible
de una cultura racional y armónica. Y
solo el hombre SANO y CULTO, está en
condiciones de comprender, de ordenar
y de gozar plenamente el inmenso placer
de vivir.

La política, pues, de los tiempos mo-
dernos, ha de ser la LUCHA POR LA SALUD.

Trigo» contiene el cerro de Tirobarra y
las sierras llamadas de Peña del Oso y
Pasapán, que mandan las aguas de sus
vertientes meridionales al citado río Mo-
ros, resulta que la cuenta de este río, el
sitio donde se proyecta el embalse, etcé-
tera, son propiedad de la Comunidad de
Segovia y pertenecen al Ayuntamiento
de El Espinar. Para convencerse de esto
no hay más que leer la vigente ley de
Aguas, la real orden de 8 de Enero de
1916 y otras disposiciones legales, estan-
do terminante prescripto por la ley que
en estos casos corresponde la tramitación
de tales asuntos al ministerio de Fomen-
to (que aquí no debió hacer dejación de
sus derechos), y en nombre de este mi-
nisterio a la Administración forestal, de
la cual se ha prescindido y que de segu-
ro hubiera rechazado el proyecto de pla-
no por absurdo y atentatorio a todos los
derechos establecidos.

A la Colonia de San Rafael perjudi-
caría también notablemente este proyec-
to, si llegase a concederse y ejecutarse,
puesto que el arroyo Gargantilla es

afluente del río Moros y de él se surte la
traída de aguas que el Ayuntamiento de
El Espinar llevó a cabo para la Colonia,
con la cooperación económica de los
propietarios de la misma y con un dis-
pendio de unas 400.000 pesetas. Perjudi-
caría además a San Rafael porque la tala
de 225 hectáreas de hermoso pinar, a la
distancia de cuatro o cinco kilómetros,
no es cosa insignificante.

Yo llamo la atención del señor gober-
nador de Segovia, que es la autoridad
que va ahora a informar el proyecto, y
sobre todo del señor ministro de Fomen-
to, para que no deje pasar tamaño ab-
surdo, aprobándole, y otros análogos, y
demás obras atentatorias a la riqueza
patria de esta pobre España, que se iría
esquilmando más y más, hasta llegar a
las generaciones que han de venir un
país agotado por el egoísmo de los que
hoy ocupan el suelo patrio.

DOCTOR J. GOYANES
Presidente de la Sociedad Fomento de la
Colonia de San Rafael.

NOTICIAS CULMINANTES

SEGOVIA.—Se celebra en el salón biblioteca de la Academia de Artillería, la
jura de la bandera por los nuevos alumnos de la Academia de Artillería, acto que
debía verificarse en la plaza de la Reina Victoria, frente al Alcázar y que, por el
mal tiempo, no se pudo efectuar allí.

—En el barrio de San Marcos se produce un formidable incendio, en una fábrica
de licores, la que quedó completamente destruida. Resultaron tres personas heridas,
una de ellas de gravedad.

MADRID.—Se dice que el actual viaje del señor La Cierva a Melilla, representa
para él el logro de una de sus más ardientes aspiraciones, si el resultado que obtiene
es satisfactorio. Persigue, por lo visto, el título de marqués del Gurugú, con grandeza
de España, a ser posible.

—Cree el conde de Coello que la previa censura cesará al abrirse las C. rtes.
—Manifiesta el presidente del Consejo que el general Sanjurjo ha tomado en
Melilla varias posiciones y una avanzadilla que aseguran las comunicaciones.

Noticias de Madrid

Un artículo de «La Epoca»

La Epoca, con el título «Ni rencorosos ni imbéciles», publica el siguiente artículo sobre Marruecos:

«Es muy verosímil cuanto con referencia a noticias de Melilla se dice sobre actos de plena sumisión que quieren hacer los cabileños del territorio situado entre el Muluya y el Kert. Llevados a la rebeldía por los de más allá y abandonados ya por éstos, es natural que el escarmiento de los últimos combates y la firmeza con que España sigue acumulando fuerzas allí, resuelta a llegar hasta el fin, les hayan hecho entrar en razón y en deseos de no sufrir más duro castigo ni mayores estragos.

Pero séanos lícito decir que sería un mal muy grave que nos prestáramos a negociaciones de paz como si se tratara de una lucha entre dos naciones beligerantes. España, por acuerdo de todo el mundo civilizado, y con la conformidad externa de quien jurídicamente era, en aquellas tierras Soberano legítimo, representa en ellas la autoridad, y está luchando simplemente por restablecerla contra los que la agravaron y escarnejaron. Estos, hoy o mañana, o cuando sea, no tienen que pedir la paz, ni nosotros tenemos que negociar la paz. Lo que a ellos les corresponde es someterse, entregando las armas, y a España, cuando llegue el momento, y con esa única garantía posible de la entrega de armas, perdonar todo lo que sea perdonable; pero nada más.

No tienen que enarbolar banderas blancas ni enviar emisarios. Bastará con que no disparen ni sueltos, ni en grupos; con que nuestros aviadores no puedan señalar concentración alguna a la puntería de nuestros artilleros, con que pueda el Ejército hacer, sin encontrar un enemigo ni recibir ofensa, cuanto aun queda por hacer en aquel territorio comprendido entre los dos ríos y principal y especialmente en el Gurugú. El territorio así delimitado no se podrá considerar sometido y pacificado mientras no se hayan tomado todas las seguridades precisas para estar seguros de no volver a ser sorprendidos por tragedias como la del verano.

Tiene que quedar el Gurugú famoso en condiciones de ser para la tranquila posesión de Melilla tan eficaz, por lo menos como tantas veces lo ha sido para su inquietud y para su perturbación. Cuando así sea, y puede serlo muy pronto si el arrepentimiento de los rifeños de esa parte es sincero, volverán a percibir los beneficios de la paz y de la civilización que España quiere representar allí. Con verlo basta.

No incurramos en las equivocaciones pasadas, que tan duramente estamos pagando. Será preferible cien veces una sumisión que se retrase algunas semanas, pero que se traduzca en el efectivo desarme de los sometidos, a una sumisión inmediata, traducida tan sólo en aclamaciones y degüello de terneros. Complazcamos a los pacifistas enamorados del protectorado paternal, y no seamos rencorosos; pero entre el rencor vengativo y cruel y la imbecilidad incurable, hay un término medio en el cual debemos colocarnos frente a las demandas de perdón, bien advertidos además todos, allí y aquí, de que esa sumisión no será término más que de la primera etapa de la primera parte de la campaña que ha de continuar más allá del Kert, si se quiere mostrar al mundo que hemos aprendido la lección terrible del pasado Julio.»

Los próximos Consejos

Los Consejos que se celebren al regreso del señor La Cierva serán interesantísimos, porque después de ellos la situación aparecerá completamente despejada el miércoles deliberará con toda amplitud el Gobierno, y el jueves volverá a reunirse, bajo la presidencia del Soberano. En ese Consejo firmará Su Majestad el decreto de citación de las Cortes para el día 20 del actual.

En el Consejo del miércoles quedará decidido si habrá o no nueva legislatura. Para que la haya existe un grave inconveniente, y es el de la elección de comi-

siones, que esta vez se haría sin pactos y con toda escrupulosidad, con detrimento como es cosa sabida, de la mejor penetración entre los ministros y los diputados que deben ayudarle en el Parlamento. De una o de otra manera, el martes 25 del corriente planteará el Gobierno con una declaración en labios del señor Maura, el debate sobre Marruecos.

El problema marroquí

¿Qué pensamiento informará el discurso del ilustre presidente del Consejo?

Es conocida la ideología del señor Maura en orden al problema marroquí. Desde que en 1912 se suscribió el tratado franco-español, sucedieron los errores en nuestra zona del Protectorado. Por ese camino no seguirá el señor Maura ni ningún Gobierno que presida, y las razones que dió en su discurso el año 14 fueron confirmadas por una triste realidad, y no han perdido nada de su fuerza en estos momentos.

Esto por lo que hace al criterio; en cuanto a los detalles, nada puede decirse, ni se cree que el señor Maura los tenga señalados por ahora, que, precisamente para fijarlos, conferencia con el Alto Mando el ministro de la Guerra en nombre del Gobierno.

En la declaración, el ministro pedirá la opinión de las Cortes para tenerla muy en cuenta en su actuación subsiguiente.

El debate sobre Marruecos restará interés a todos los demás; pero será simultáneo con el del proyecto de privilegio del Banco, primero del Gobierno, en su presentación. Ayer conferenció el ministro de Hacienda con los representantes de nuestro primer establecimiento de crédito.

El arancel y los transportes

En cuanto al Arancel se puede decir que no será llevado totalmente a las Cortes, como con notorio error se ha dicho. Sobre la materia hará el Gobierno una declaración de criterio, y acerca de ella deliberarán las Cámaras. El Arancel será proteccionista, porque así lo impone la

VINOS Y COÑAC

PEDRO DOMEQ Y COMP.^A

JEREZ DE LA FRONTERA

REPRESENTANTE PARA SEGOVIA Y SU PROVINCIA:

DON JORGE ZURDO BRAGULAT

CALLE DE DAOIZ, NUMERO 16, 2.º

corriente económica en todo el mundo; mas la tendencia del ministro se encamina a rebajar las enormes cifras actuales.

Se cree que la discusión del proyecto de transportes se demorará algún tiempo.

La Cierva en busca de la grandeza

Dice La Libertad que se puede asegurar por informes que le merecen entero crédito, que el actual viaje del ministro de la Guerra a Melilla representa para él el logro de una de sus más legítimas aspiraciones si el resultado que obtiene es satisfactorio.

Al señor La Cierva le está reservado en Madrid, pendiente sólo de una firma y de una consulta a la Junta permanente de la grandeza, la concesión del título de marqués del Gurugú, con grandeza de España a ser posible.

Una asamblea de secretarios

En Gracia y Justicia fué recibido por los señores ministro y subsecretario, el presidente de la Asociación Nacional de secretarios de Juzgados municipales de España, quien, acompañado del senador don Rafael Bermejo, fué a solicitar la venia para reunirse a fines de mes en Asamblea nacional dichos funcionarios, para estudiar algunas reformas necesarias para la clase, y a la vez recomendar el pronto despacho de otras que ya tienen en estudio los señores Francos Rodríguez y Gullón.

Encontrará usted gran economía en sus impresos encarándolos en nuestros talleres



Pago de atrasos por los organismos provinciales

Recientemente, el ministro de la Gobernación significó a los gobernadores civiles la conveniencia de que los organismos provinciales y municipales de sus respectivas demarcaciones procurasen, en el plazo más brevemente posible, ponerse al corriente en el pago de sus atenciones, en especial de sanidad e instrucción.

El requerimiento ha comenzado a surtir sus efectos, como lo demuestra un telegrama del gobernador civil de Alicante participando que el Ayuntamiento de Elche ha pagado cinco mensualidades que adeudaba a los médicos, al veterinario y a los profesores de la Escuela de Artes e Industrias.

El conde de Coello de Portugal mostró ayer muy esperanzado de que esta conducta habrá de ser pronto imitada por otras Diputaciones y Municipios; pero si así no sucediera, está dispuesto a no desmayar en su empresa hasta conseguir alguna regularización en la marcha económica de los referidos organismos.

Enseñanzas en las Universidades

Manifestó el señor Silió que había puesto a la firma de Su Majestad el Rey un decreto fijando el cuadro mínimo de enseñanzas que han de darse en todas las Facultades universitarias; sobre la base común de este cuadro, cada Universidad podrá fijar sus planes de estudio, merced a la autorización concedida por el vigente régimen autonómico.

También sometió a la sanción regia un decreto dictando las bases conforme a las cuales deberán resolverse las reclamaciones presentadas al escalafón del magisterio. Como las escalas de ascenso rigen desde Abril último, pero no pudieron aplicarse en realidad a causa de las muchas reclamaciones contra el escalafón, todas las resoluciones tendrán efectos retroactivos a dicho mes de Abril.

VACANTE DE MEDICO

Se encuentra la titular de Aldea Real con 750 pesetas anuales por la asistencia de treinta familias pobres.

Podrá contratar con 180 familias pudientes.

Las solicitudes hasta el 25 de Octubre actual.

SE VENDEN

dos mesas de billar con todos los enseres pertenecientes a las mismas.

Para informes, en el Café de la Unión.

SU CORAZON

Funcionará siempre

Potentemente

y con gran regularidad, tomando

EL CAFE MARCA

EL CAFETO

Representante:

**MARIANO BERNARDO
SEGOVIA**

LEA USTED

«La Tierra de Segovia»

Los sucesos de Marruecos

Noticias directas de Melilla

El sargento que perdió el habla

El sargento a quien devolvió el habla por medio de la sugestión el doctor Fernández Martos, pertenece al regimiento de Vergara.

Se llama José Betrín, y parece que quedó mudo y sordo de la impresión cuando vió caer herido al teniente coronel de su batallón.

El coronel Aguado

Ha llegado el coronel Aguado, padre del capitán del mismo apellido de Regulares de Ceuta, que ha muerto a consecuencia de las heridas recibidas en uno de los últimos combates.

El coronel Aguado tiene otros dos hijos oficiales, que están prestando servicio en el ejército de operaciones.

Dos oficiales muertos

En el hospital de la Cruz Roja ha fallecido el teniente del Tercio Extranjero don Eduardo Agulló, herido en la toma de Atlaten.

Ayer tarde se verificó el entierro, al que asistió numeroso público.

También recibió sepultura en el cementerio de la Purísima, el alférez del regimiento de La Corona don Federico Vázquez Romero, herido en la misma acción.

Para asistir a su hijo, había llegado la madre del alférez don Eduardo Agulló.

Un episodio del último avance

Se conoce un interesante episodio que se desarrolló en el curso del avance sobre Atlaten.

Los legionarios, que formaban la compañía de asalto, sintieron que, desde una casa, les hacían unos disparos, que se repitieron después.

La casa estaba escondida entre las huertas, los cañones la enfilaban, pero sus disparos le causaron solamente algunos desperfectos y boquetés, que los moros allí parapetados utilizaban en seguida como aspilleras.

Dos Legionarios hicieron uso entonces de granadas de mano, derribaron la techumbre de la casa y abrieron un hueco, y por él la asaltaron; ya dentro de ella, lucharon cuerpo a cuerpo con los rebeldes, que quisieron hacerles frente, y los exterminaron.

El cortejo de Abd-el-Krim

Se han confirmado las noticias que enviamos sobre la presencia de Abd-el-Krim en el combate de Sebt; parece que, además de viajar acompañado de una escolta, se aloja en una valiosa tienda, y lleva consigo cuantas comodidades puede, criados, cocineros, etc.

Capitán médico citado en la orden de la plaza

En la orden general del Cuerpo de Sanidad se elogia el comportamiento del capitán médico don Salustiano Macleris, que fué herido en el combate de Tizsa.

Sin novedad.—El viaje del ministro.—Otras noticias.

No han ocurrido novedades de importancia. Las noticias de las posiciones acusan tranquilidad. La hostilidad del enemigo es insignificante. Algún ligero y aislado «paqueo» sin consecuencias.

El abastecimiento se ha realizado normalmente. No obstante, la aviación sigue efectuando vuelos para bombardear los lugares donde se advierten algunos núcleos de rebeldes.

Se confirma que algunos emisarios guelays se han presentado al coronel Riquelme para gestionar la sumisión de algunas cabilas, pero se ignora la respuesta del alto comisario a esas solicitudes de «aman».

Reina un fuerte temporal que ha obligado a los buques a reforzar las amarras. Se cree que el «Giralda» esperará a que amaine para traer al ministro de la Guerra.

Ha marchado a la Península el ex ministro don Niceto Alcalá-Zamora.

Destinado a la escuadrilla expedicionaria de aviación, ha llegado el teniente de navío don Emilio Cadarso.

La Reina doña Cristina ha enviado 2.000 curas individuales con destino a los heridos de esta zona.

Se encuentra muy aliviado de la lesión que sufrió al caerse del caballo en la acción de Sebt el capitán de Intendencia señor Ripoll.

Procedente de Mar Chica, donde tan eficaces servicios ha prestado, ha fondeado en el puerto la gasolinera número 3, que manda el alférez de navío don Pascual Cervera.

El vapor «Juan de Juanes» trajo de Alhucemas y Peñón 140 cajas de huevos, de 1.500 cada una.

Procedente de Uxda, ha fondeado el vapor francés «Aigle», conduciendo 700 cabezas de ganado lanar.

De Tetuán

Legión cubana

A las seis de la tarde de ayer fondeó en Ceuta el vapor español «Manuel de Campos», que condujo desde Coruña a la Legión cubana, compuesta de 735 hombres.

Manda la expedición el capitán don Santiago Espino Rodríguez, que ostentó el mismo grado en el ejército libertador de Cuba. Nació en Santiago de Cuba el año 1884, de padres españoles. Su padre ocupó importantes puestos, entre ellos el de alcalde de Sagua la Grande, por decreto del rey Alfonso XII; su madre pertenece a una distinguida familia española; es hermana del actual vicerrector del Seminario de Santiago de Compostela, don Fernando Rodríguez y Savona.

Al capitán Espino se debe la iniciativa de formar una legión hispanocubana. Tropezó al principio con serios inconvenientes; pero todos fueron salvados por la oportuna intervención del ministro de España.

De provincias

Barcelona

Regalo de diez carros regimientales.—Organización de un batallón.—Envío de diez cañones

El Banco Español del Río de la Plata ha entregado en el Parque de Artillería diez carros regimientales de cuatro ruedas con destino al ejército de operaciones.

Tan pronto como el batallón de cazadores de Reus, de guarnición en Manresa, esté organizado, saldrá para San Roque (Campo de Gibraltar), desde donde marchará a Marruecos.

Se ha dispuesto que se envíe a Melilla diez cañones de montaña sistema Krupp, con sus correspondientes cureñas.

La suscripción a favor de los soldados de Africa asciende a 413.430,60 pesetas, y

Academia de Mazas

Valverde, 22 Madrid, (toda la casa)

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia fundada en 1887 nos eximen de elogios. Por sus aulas han pasado la mayor parte de los Ingenieros y Arquitectos que hoy ocupan puesto oficial. A estos deben pedir los padres antecedentes.

Preparación por Secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos.

Internado especial para treinta alumnos, con la convivencia del propio director, don Mariano de Mazas.

PIDANSE REGLAMENTOS

la de los hospitales a 121.968,25. Además han sido destinadas ya grandes cantidades al Hospital de la Cruz Roja.

Málaga

El viaje del ministro de la Guerra.—La llegada a Málaga Recepción de Comisiones.—El temporal

Ayer mañana, a las once y cuarto, llegaron en el expreso el señor Cierva y su ayudante el general Altolaguirre.

En la estación se hallaban esperándoles los gobernadores civil y militar, el alcalde, el obispo, el comandante de Marina, el capitán de navío señor García Velazque, y Comisiones de jefes y oficiales de la guarnición.

El ministro se dirigió desde la estación al muelle Heredia, acompañado por el alcalde y el gobernador civil, embarcándose en el «Giralda», allí atracado.

En la cámara del buque recibió a varias Comisiones.

Ante el estado del mar se conferenció con Melilla, preguntando si podría desembarcarse. La propuesta fué afirmativa.

Pero como continuase el fuerte temporal de Levante, el señor Cierva conferenció con el comandante del buque, señor García Alvarez, decidiendo aplazar la salida alguna hora, a ver si en tanto amaina el temporal.

El ministro almorzó acompañado del señor Altolaguirre y del gobernador civil.

Acompañará al señor Cierva en su viaje el coronel del regimiento de Borbón señor Muro de Zazo.

En el hospital.—Conferenciando con Berenguer.—¿Marchará hoy?

El señor Cierva desembarcó acompañado del comandante de Marina, revistando el batallón de Badajoz, que se dirigía a su alojamiento.

No pudo conferenciar con el alto comisario, porque éste se encontraba en el campo de operaciones.

Después, el ministro se dirigió al Hospital civil, donde visitó a los heridos, deteniéndose en las camas de los más graves.

Antes de marchar recibió aviso de que podía ya conferenciar con el general Berenguer, y fué a Telégrafos, donde, a la hora que telefoneo, lleva más de una hora comunicando con el alto comisario. Continúa el fuerte temporal de Levante.

te, por lo que no se sabe si marchará el «Giralda» con el ministro. Supónese que ello depende de las noticias que dé al ministro el general Berenguer sobre el estado del mar.

El señor Cierva parece inclinado a salir, y de esto dependerá la marcha de los demás buques.

Del extranjero

PARIS

Séptima exposición nacional de locomoción aérea

La Cámara Sindical de Industrias aerostáticas, ha organizado la séptima Exposición Internacional de Locomoción aérea que se celebrará en París en el Gran Palacio de los Campos Elíseos del 12 al 27 de noviembre próximo.

Además de aerostatos y aviones se exhibirán diversas categorías de artículos relacionados de algún modo con la Aerostática, como son: motores y propulsores, barcas automóbiles, máquinas, herramientas y materias primas, material de transportes, refugios, instrumentos de precisión, etc.

Todos aquellos que deseen exponer sus productos y necesiten informarse de cualquier detalle deben dirigirse al señor comisario general. 9. rue d'Anatole Forg. Paris (XV°). Radio

BACALAO

PARA CON TOMATE

Se ha recibido legítimo de Escocia y Noruega, en la tienda de Ultramarinos de

VALFNTIN NUÑEZ

Calle del Cronista Lecea, núm. 5

(al lado de la pescadería de Juan José)

Hago saber...

a los señores maestros de escuela que en todos los libros de la «Casa Calleja», descuento el 15 por 100 sobre los precios de catálogo.

LA CONCEPCION

LIBRERIA RELIGIOSA

PLAZA MAYOR, 45 Y 46

Pedid en todas las tiendas de ultramarinos

Chocolate «ZuricaIday»

ES LO MEJOR

Compra-venta

de garbanzos finos y toda clase de cereales.

Ricardo Martín Gómez, San Agustín, 13

LA CARBONIFERA ESPAÑOLA

CALLE DEL ROBLE, NUMERO 18, TELEFONO 105

Galleta hulla de Asturias.....	6'75 pts. quintal
Galleta gruesa de Puertollano.....	6'75 » »
Antracita gruesa cribado.....	7'50 » »
Ovoides.....	5'60 » »
Cok.....	5'75 » »
Hulla fraguas superior de Trubia.....	6'75 » »
Hulla fraguas superior de Villablino.....	5'75 » »
Encina ganutilla a 3'00 pesetas arroba....	12'00 » »

AVISOS:

PLAZA MAYOR, 29.—TELEFONO, 26

LA VIDA EN LA CIUDAD

Los nuevos alumnos de la Academia de Artillería

Jura de la bandera

Se verificó ayer el solemne acto de prestar juramento a la bandera los nuevos alumnos de la Academia de Artillería, celebrándose esta patriótica ceremonia en el salón biblioteca de dicho centro docente, a causa del temporal de lluvias, que impidió tuviera lugar en la plaza de la Reina Victoria, frente al histórico Alcázar, como se había dispuesto.

Instalóse en el testero de la Biblioteca un sencillo altar con la imagen de Santa Bárbara. Allí se dijo la misa por el capellán de la Academia.

Formaron a la izquierda del altar los nuevos alumnos y se situaron a la derecha las señoras, entre las que figuraban bastantes madres y hermanas de los cadetes que prestaron juramento.

Las restantes baterías de alumnos se colocaron en los pasillos fronteros a la biblioteca. En sitio preferente se hallaban las autoridades y comisiones oficiales.

El acto de prestar juramento los nuevos alumnos resultó muy emocionante. Les fué tomado por el teniente coronel jefe del detall, don Joaquín Rey.

Los alumnos desfilaron después marcialmente ante el gobernador militar, general López Pozas.

Amenizó el acto de la jura la banda de música de la Academia de Artillería.

Notóse la presencia de un público numeroso y distinguido, entre el que figuraba el ex ministro de la Guerra señor vizconde de Eza.

Un banquete

Hoy se reunirán, en fraternal banquete, en el internado de la Academia, los nuevos alumnos, con sus profesores y comisiones de los demás cuerpos de la Guarnición.

Patriótica alocución

En el acto de la jura pronunció el coronel de la Academia de Artillería la siguiente brillante alocución:

«Acabáis señores de celebrar el acto más solemne, el más trascendental de vuestra vida militar.

Prometisteis ante Dios perder hasta la última gota de vuestra sangre en defensa de vuestra Patria y de vuestro Rey, y esta promesa os convierte en soldados, ciudadanos, decididos al sacrificio de cuanto pueda representar egoísmos, conveniencias, afectos aun los más puros y los más santos, ante el cumplimiento de los deberes que voluntariamente acabáis de contraer.

El ejemplo de vuestros compañeros de ayer que han sellado con su sangre en los campos africanos la promesa que en día no lejano hicieron ante esta misma bandera, os demuestra la trascendencia del acto y os enseña cómo sabéis cumplir sus deberes cuantos visten nuestro honorable uniforme.

El recuerdo de este día ha de quedar siempre grabado en vuestra memoria y ha de ser el punto inicial de vuestra conducta futura.

Renunciásteis de buen grado vuestra libertad para abrazar el estrecho régimen de la profesión militar.

La Patria en cambio os admite desde hoy por guardadares de su libertad y de su independencia.

A vuestro amparo podrá vivir y engrandecerse; prosperará cuanto constituye el alma de las nacionalidades, la religión, la familia, las instituciones, lo que representa en suma el pasado glorioso, la esperanza del porvenir.

Esta misión altísima, que por sí sola ennoblece a cuantos de buena fé la han aceptado y procuran cumplirla, va unida a otra trascendental también, cuya importancia aumenta de día en día. Seréis, señores, los educadores de nuestras juventudes; haréis de cuantos estén a vues-

tras órdenes soldados capaces de defender su Patria en los campos de batalla, al par que ciudadanos cuyas virtudes sean base de su engrandecimiento y de su prosperidad.

Para ello es preciso, señores, que aceptéis de buen grado no solo la ciencia que vuestros profesores han de transmitir, sino también aquellas enseñanzas que con el amor a la profesión son en suma las que constituyen el elevado espíritu sin el cual los ejércitos no pueden existir.

HERMANAS MARTIN

Comunican a su distinguida clientela, haber recibido elegantes modelos de sombreros para la presente temporada, MUERTE Y VIDA, 15, BAJO

Clausura de la Exposición de Arte

Mañana, lunes, a las seis y media de la tarde, se celebrará la sesión de clausura de la Exposición de Arte segoviano, instalada en el patio del Círculo Mercantil (Casa de los Picos).

En dicha sesión darán un concierto los alumnos de la Academia de Bellas Artes, dirigidos por su profesor, el cultísimo maestro de la Catedral, don Luis Casares.

En uno de los intermedios hará uso de la palabra don Lope Tablada para exponer, como individuo de la Comisión organizadora, los propósitos que han animado a los iniciadores de la Exposición y los resultados que se han conseguido.

Seguramente, esta sesión del lunes será un digno remate de la brillante y gallarda iniciativa de los artistas segovianos.

Aniversario

Mañana se cumple el tercer aniversario del fallecimiento de la respetable señora doña Alejandra Liras de la Orden, que por sus virtudes era muy querida en esta población.

Al conmemorar esta triste fecha, reiteramos a su viudo el conocido industrial de esta población don Narciso de la Orden, a sus hijos y demás familia el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Necrología

Ayer falleció en esta ciudad, a los 62 años de edad, el señor don Pedro Martín Leonor, persona que gozaba de generales simpatías por las excelentes prendas que le adornaban.

A la familia toda del finado y muy especialmente a su hijo el señor cura párroco de Hontoria, acompañamos en su justo dolor por esta desgracia que les aflige.

Un rasgo de honradez

Se nos comunica de Santa María de Nieva que en el coche correo que hace el servicio desde aquella villa a Arévalo, el día 5 del corriente mes, Andrés Olmedillas encargado de dicho servicio al revisar el coche, después de llegado al punto de destino, se encontró una cartera que contenía 225 pesetas en billetes y documentos de interés.

El citado empleado mostrando una honradez digna de elogio se apresuró a entregársela a su jefe el contratista de este servicio don Ángel Carmona, más como se presentara antes de esto poder realizar el verdadero dueño de la cartera, Andrés Olmedillas previos los requisitos necesarios le hizo entrega del citado hallazgo dando el consiguiente alegrón al descuidado viajero que no cesa de encomiar la honradez del citado Andrés Olmedillas.

Amonestación

Hoy, a las ocho de la mañana, y en la iglesia de San Andrés, se leerá la primera amonestación del joven don Pablo González y la señorita Pepita de Santos, ambos de esta ciudad.

Enviamos al futuro matrimonio nuestra enhorabuena.

Así lo espero de vosotros; que el recuerdo de este día en que rodeados de ambiente de cariño y de compañerismo que entre nosotros reina, habéis sido admitidos en esta religión de hombres honrados, que se llama milicia, sea vuestro Norte en lo futuro y si por desgracia algún día os veis en el trance de cumplir vuestra promesa, hacedlo seguros de que al perder la vida seréis inmortales en la memoria de vuestros compañeros.

Señores: ¡Viva España! ¡Viva el Rey!

Ayudante de profesor

Ha sido nombrado ayudante de la clase de Dibujo en el Instituto General y Técnico, el distinguido joven don Francisco Bravo Gil.

Felicitemos al señor Bravo por la merecida distinción de que ha sido objeto.

Enfermo

Se encuentra levemente indispuerto, a consecuencia de los inusitados esfuerzos que hizo ayer en la extinción del fuego del barrio de San Marcos, el practicante de la Casa de Socorro don Felipe Estebaranz.

Le deseamos su rápido restablecimiento.

Asalto en el Casino de la Unión

La junta directiva ha acordado autorizar un asalto en los salones de la sociedad el día 10 del corriente, a las seis de la tarde.

En el Cine Ideal

Ayer se proyectaron en el Cine Ideal los episodios 11 y 12 de «El Vengador», película que está constituyendo un verdadero éxito, por lo cual, lo mismo en la sesión de la tarde que la de la noche, este favorecido cine se vió muy concurrido.

Hoy se proyectará el 13 y 14 episodios de esta misma cinta cinematográfica, celebrándose, como siempre, tres secciones, dos por la tarde y una por la noche.

La fiesta de los aragoneses

Se invita a todos los aragoneses residentes en Segovia, y a todas las personas devotas de la Santísima Virgen del Pilar al Triduo que en honor de la Augusta Patrona de Aragón se celebrará en San Martín los días 10 11 y 12 del corriente y cuyas funciones serán a las siete de la tarde.

El día 12, fiesta del Pilar, habrá misa de comunión a las ocho de la mañana, y a las 10 y media solemne misa cantada con sermón que predicará el R. P. Ramón Dávila, de la compañía de Jesús.

Se encarece la asistencia a dichos cultos a los aragoneses ya que es esta fiesta, de su Reina y Patrona y a la cual están obligados a asistir para cumplir su deber de hijos amantísimos de la Virgen del Pilar.

Natalicio

La esposa de nuestro querido correspondiente en Madrid, señor Feliú, ha dado a luz, ayer, con toda felicidad dos hermosas niñas.

Reciban los padres de las recién nacidas nuestra enhorabuena.

Sorteo de décimas

Ayer se verificó en la Diputación el sorteo de décimas correspondiente al reemplazo del Ejército, que en breve ha de incorporarse a filas.

Por falta material de espacio no publicamos hoy el resultado de ese sorteo, lo cual realizaremos en nuestro próximo número.



HERNIADOS

Braguero España de don J. Campos, médico-ortopédico, 30 pesetas. Lo mejor conocido.

En Segovia: Droguería de Marcos y Comp. 6
En Madrid: Augusto de Figueroa, 8

EL SUCESO DE AYER

Incendio de una fábrica de licores

Ayer, a las dos y cuarto próximamente de la tarde, se desarrolló un horroroso incendio en la fábrica de licores «Nuestra Señora de la Fuencisla», situada en la calle de San Marcos, propiedad del conocido industrial de esta población don Felipe García, siendo dicho inmueble pasto de las llamas y resultando heridos Nicomedes García, hijo del dueño de la fábrica, Bernabea Alvarez y Victoriano Sánchez Martín, operarios de dicho establecimiento fabril.

Las causas del siniestro

La causa de la catástrofe fué la explosión del alambique destinado a la fabricación de aguardiente, y cuya explosión hizo volar el techo de la fábrica y el tabique que separa ésta de la casa de Manuel Valverde, el que a más de sufrir en las habitaciones destrozos de cristales y tabiques, a consecuencia de la caída del mencionado en primer término, que daba al canal de la casa, ha perdido varias aves que quedaron enterradas, dejándole también un carro de varas destrozado.

En la fábrica, la citada explosión, causa del incendio, hizo arder un bidón de alcohol de 90 grados siendo pasto de las llamas, la estantería e inutilizándose infinidad de garrafas, botellas con licores, etc.

Las pérdidas no pueden aún calcularse, aunque se puede asegurar que son de consideración.

Trabajos de extinción

Los hermanos del dueño de la fábrica, pues éste se hallaba ausente, y los vecinos en general del barrio de San Marcos, vigilados y dirigidos por varias parejas de la Guardia civil y fuerzas de Seguridad y vigilancia que acudieron al sitio citado, comenzaron la labor de extinción con cubos de agua y arena, cuya tarea fué tan afanosa y eficaz, que en el transcurso de unos cinco cuartos de hora, quedó totalmente sofocado, consiguiendo que no ardieran otros dos bidones de alcohol que ofrecían grave peligro de explosión.

Enterado del suceso el alcalde de la ciudad señor Guajardo, ordenó que se personara en aquel sitio el servicio de incendios, el cual no pudo prestar su valiosa ayuda por encontrarse ya extinguido por completo el fuego.

Los heridos

En la fábrica trabajaban en el momento del suceso cinco operarios, de los cuales, la anciana de setenta y cinco años Bernabea Alvarez de Pablos, casada, natural de Mata de Cuéllar, resultó con conmoción cerebral, fractura del peroné izquierdo en su tercio superior, herida de tres centímetros de extensión en la parte superior del parietal izquierdo y quemaduras de primer grado en el antebrazo izquierdo. Nicomedes García Gómez, hermano del dueño de la fábrica siniestrada, de veinte años de edad, presentaba una herida de cuatro centímetros de extensión en la cabeza y contusión en el brazo derecho, y Victoriano Sánchez Martín, de diez y nueve años, sufrió quemaduras en las manos. Los otros dos obreros resultaron sin lesión alguna.

Los heridos fueron curados por el médico del barrio de San Marcos don Vicente Hernanz, ayudado por el practicante señor Estebaranz, calificando las lesiones de Bernabea Alvarez, de graves y las de los otros dos heridos de pronóstico reservado.

La intensidad de la explosión

La explosión del mencionado alambique fue tan horrorosa, que a más de los daños citados, rompió los cristales de varias casas limitrofes, entre ellas, la del dueño del incendiado edificio, situada frente a éste e hizo daños en la fachada de una casa situada a considerable distancia.

La alarma de los vecinos del barrio fué grande pues el ruido de la explosión les hizo pensar en algo de mayor gravedad aunque lo ocurrido, como ven nuestros lectores no es de los sucesos de menor importancia.

LA VIDA EN LA CIUDAD

Actualidad militar

ASCENSOS EN ARTILLERIA

Se concede el empleo de alférez de la Escala de Reserva retribuida, a los suboficiales siguientes:

Don Enrique Navarro, don Félix Maldonado, don Manuel Morales, don José Fernández, don Miguel Fernández, don Luis Machuca, don Ginés García, don Jesús Gasent, don Andrés Maldonado, don Francisco González, don Benito Pirelló, don Manuel Moreno, don Pedro Castaño, don Blas Imperial, don Francisco García, don José Díez, don Pedro Mañas, don Antonio Chamorro, don Francisco Feijóo, don Bienvenido Jiménez, don Laureano Trias, don Francisco Alvarez, don Alfonso Navas, don Miguel Luque, don Lorenzo Gollonet, don Mariano Bayón, don Antolín García, don Manuel Cervantes, don Francisco Alcántara, don Antonio Pérez, don Francisco Adalid, don Simón Arredondo, don Lorenzo Pérez, don Pedro Gómez, don Francisco Gómez.

Comedor de caridad

Día de 8 de Octubre de 1921.—Comida: cocido. Cena: patatas con arroz, sangre, pimientos y tomates.

NUMERO DE POBRES SOCORRIDOS

En la comida. Adultos, 66; niños, 51, Total, 117.

En la cena. Adultos, 61; niños, 30. Total, 91. Total del día, 208.

Se vendieron 11 raciones a 0,15 pesetas una.

Costeado por la institución.

GASINO DE LA UNION

Se saca a concurso el derribo y descombrado del edificio de su propiedad situado en la calle de Juan Bravo, número 2, en las condiciones que se fijan en el pliego que estará de manifiesto en la Secretaria de diez de la mañana a nueve de la noche.

La admisión de proposiciones en pliego cerrado podrá hacerse hasta las ocho de la noche del día 20 del corriente.

Segovia 8 de octubre de 1921.—P. A. de la J. D., el secretario, ALFONSO CID.

TEATRO JUAN BRAVO

LAS FUNCIONES DE AYER

Varietés

Podríamos perfectamente copiar la nota teatral que hicimos el último sábado o la del anterior o la del otro...

El programa es el mismo, el repertorio igual.

Las consabidas cintas cinematográficas y los dos o tres artistas de varietés con el mismo repertorio.

Los profesores de la pequeña orquesta del Teatro Juan Bravo, no necesitan estudiar los números de música de las artistas contratadas, por que dá la coincidencia que todos cantan o bailan los mismos.

Si es cancionista la imprescindible tonadilla de presentación del año 1800, recordando a Goya y la muchísima sal de las majas; el bandido enamorado y redimido por el amor de la gitana que nos lo cuenta; la pobrecita doncella seducida y abandonada por el traidor galán, que

malos mengues le coman etc. etc.; y si es bailarina, el manoscado número andaluz con injertos de jota, y seguidillas manchegas, baile inglés, danzón americano, el tanguito de moda y para finalizar, la consabida jota valenciana.

*Esto Inés ello se alaba
no necesito alaballo
sólo una falta le hallo*

que el público pagano se canse, ipero nol ayer en la función de moda hubo buena entrada y actuaron *Celinda* bailarina y *Los Oriive* excéntricos, artistas que trabajaron ya en nuestro teatro y que unidos a otros de más fuerza formarían un bonito programa.

Hoy el mismo programa y las mismas horas.

VINOS DE LA RIOJA
BODEGAS FRANCO ESPAÑOLA

NUESTRO FOLLETIN

Según tenemos anunciando a nuestros lectores, tan pronto terminemos de publicar en nuestro folletín la interesantísima monografía de don León Martín Peinador, relativa a la *Zona norte del protectorado español en Marruecos*, insertaremos la monumental

Historia de Segovia

de Diego de Colmenares.

Son ya muchas las felicitaciones que hemos recibido por la idea de publicar en nuestras columnas un documento histórico de esa importancia y el cual, por hallarse agotadas sus ediciones, corría el riesgo de ser desconocido para muchos aficionados a esta clase de estudios y aun para los amantes de Segovia, que se verían privados del conocimiento de tan curiosísima obra.

El generoso ofrecimiento de don Gabriel María Vergara, brindándose a anotar la

Historia de Segovia

Ha de contribuir seguramente a dar mayor realce a la publicación de la obra de Colmenares.

Por todas estas razones, nos consideramos muy satisfechos de nuestra iniciativa y sin duda alguna, los lectores compartirán con nosotros esa satisfacción.

enumeraremos, hay unas extensas comarcas, más o menos llanas, amesetadas, poco productivas o medio desiertas, que vamos a mencionar.

1.^a Llanura de *Bu-Areg* al mediodía de Mar Chica y entre *Quebdana* y *Guelaya*. Tendrá unos 200 kilómetros cuadrados de terreno regular y arenoso. Por allí corre el río *Zeluán*, que nace hacia Monte Arruit y pasa por la Alkazaba de *Zeluán*.

2.^a El *Garet*.—Extensa región, de unos 700 kilómetros cuadrados, situada entre el río *Zeluán* y el Uad *Kert*. El terreno es bueno en muchas partes, pero el agua es muy escasa; a pesar de ello se había empezado a explotar por la Compañía colonizadora del Rif, que es dueña ya de unas 25.000 hectáreas.

El centro principal del *Garet*, es *Monte Atruit* en un altozano, importantísima posición militar española, momentáneamente perdida: pero que será muy pronto un centro militar de primer orden y centro de colonización de aquella extensa zona.

En sus inmediaciones están los orígenes de las primeras aguas del Uad *Zeluán* antes dicho.

3.^a El *Guerruau*.—Otra gran comarca, alta y amesetada, aunque de terrenos bastantes movidos. Tiene más de 600 kilómetros cuadrados de tierra estéril, siendo en su mayoría zonas esteparias. Corresponde a las kabilas de *Beni-bu-Yahi* y *M'Talza*, y está en el Alto *Kert* y de algunos de sus afluentes, como el Uad *Ygan* y otros.

En la parte ribereña del *Muluya* hay algunas zonas llanas, como es *El Cebra* y otras, al Sur de *Quebdana*. Tendrá una extensión de 400 kilómetros cuadrados y es bastante productiva, habiéndose establecido en ella alguna importante colonia agrícola,

y muelles en la parte sur de la isla de Isabel II, donde atraquen los buques resguardados de los vientos del SO. y de las marejadas, en el canal que quede entre Congreso e Isabel II.

II

KABILAS DEL RIF ORIENTAL

Las distintas kabilas de esta parte del Rif son:

Quebdana y kabilas de *Guelaya*, que son costeras.

Las kabilas *Ulad-Settut*, *Beni Ukil*, *Beni-bu-Yahi*, *M'Talza* y *Egnaya*, (acaso en parte sea española) interiores hasta llegar a la zona francesa.

De todas ellas daremos alguna idea, especialmente de las primeras, más importantes por su proximidad a Melilla.

QUEBDANA O KEBDANA

Es una kabila costera, que se extiende desde el *Muluya* a la *Restinga*, punto de que ya hemos hablado (pág. 19).

Está limitada por la costa mediterránea, el *Muluya*, los *Ulad-Settut* y las llanuras del *Bu-Areg* y *Guelaya*.

Tendrá unos 900 kilómetros cuadrados con 15.000 a 20.000 habitantes. Su suelo corresponde a las *Sierras de Quebdana* que ciñen al *Muluya* por la izquierda, y

LA VIDA EN LA CIUDAD

Santoral y cultos del día

DE HOY

Domingo XXI después de Pentecostés Santos Dionisio, obispo, Rústico, presbitero, Eleuterio, mártires, el Patriarca Abraham, Luis Beltrán, Publia, abadesa, Andrónico, Atanasia, mártires.

En San Gabriel.—A las siete y media de la mañana la misa de comunión general mensual de la Archicofradía del Corazón de María y a las cinco de la tarde el ejercicio de costumbre con sermón por un Padre de la Comunidad, cánticos y bendición con el Santísimo Sacramento.

En los Padres Franciscanos.—A las ocho y media de la mañana la misa de comunión general mensual de las Juventudes Antonianas y a las seis y media de la tarde el ejercicio de costumbre con exposición de S. D. M. y sermón.

En Santa Eulalia.—Función de la Cofradía del Rosario. A las diez y media de la mañana misa solemne sacramental, sin sermón, reservándose al terminar la misa, y a las cinco de la tarde exposición del Santísimo Sacramento, estación, rosario y reserva. Acto seguido saldrá la procesión con la imagen de la Virgen del Rosario hasta el convento de Santa Isabel y al regreso a la Iglesia se cantará la salve.

En las Madres Carmelitas.—A las cinco de la tarde, exposición de S. D. M. estación, rosario, ejercicio del tercer día de la novena a Santa Teresa de Jesús, reserva y gozos.

En las Dominicas.—Continúa la novena a la Santísima Virgen del Rosario. A las ocho de la mañana misa en el altar

del Rosario, y a las seis de la tarde exposición de S. D. M. estación, rosario, intercalando cánticos en los misterios, ejercicio del segundo día de novena, sermón por el R. Padre Fray Eusebio Frutos Domingo de la residencia de Padrón (Coruña) reserva y salve popular.

En Corpus Christi.—A las cinco y media de la tarde el ejercicio del Culto diario.

En la Catedral, parroquias y conventos como domingo, se rezará por la tarde el santo rosario con el Santísimo Sacramento expuesto.

DE MAÑANA

En los Padres Carmelitas.—A las nueve y media de la mañana, cantada de Tercia, se celebrará misa solemne en que harán la profesión tres religiosos novicios de la Comunidad y habrá plática alusiva a tan trascendental acto.

Horas de los distintos servicios en la Administración principal de Correos

Certificados y valores declarados.—De diez a trece y de diez y ocho a diez y nueve. Domingos y días festivos, de diez a doce.

Paquetes Postales.—De diez a doce todos los días.

Giro Postal interior, internacional y telegráfico.—De diez a doce y media, y de ocho y media a nueve y media de la noche, para Madrid y su tránsito. Domingos y días festivos, de diez a doce.

Caja Postal de Ahorros.—De diez a trece, todos los días excepto, los viernes que no funciona este servicio.

Certificados impresos.—De diez a trece. Apartado.—De siete treinta a ocho, y de quince a quince treinta.

Lista.—De diez a trece, y de diez y siete treinta a veinte.

Admisión de correspondencia oficial.—De diez a doce, y de quince a quince treinta.

Entrega de valores y reembolsos al público.—De diez a doce.

Secretaría.—De diez a doce.

Reclamaciones.—De diez a trece.

Venta de sellos.—De diez a trece, y de diez y siete treinta a veinte.

Recogida de buzones en la Plaza del Azoguejo y de la Constitución.—A las veintiuna treinta y a las cuatro y media de la madrugada; y en los de la Administración, diez minutos antes de la salida de los correos.

Conducciones de correos

Riaza-Sepúlveda automóvil.—Llegada, diez y treinta; salida, diez y seis. Plaza Mayor.

Cuellar (automóvil).—Llegada, diez y treinta; salida, diez y seis. Parador del Acueducto.

Avila (automóvil).—Llegada, once; Salida, diez y seis. Plaza del Azoguejo.

San Ildefonso (automóvil).—Llegada, once y diez y nueve y treinta; salida, ocho y veintiuna. Plaza del Azoguejo y Estación del Ferrocarril.

Cerezo de Abajo (automóvil).—Llegada, diez y treinta; salida, diez y seis. Parador del Norte.

En Segovia faltan viviendas. Asociar capitales para construir las además de beneficiar en alto grado a la población, resultaría decorosamente productivo y por lo tanto una buena colocación de los pequeños capitales.

Coplas de la calle

Cuestión resuelta

El dios aguado Neptuno, que vela por los mortales más que algunos concejales, se ha mostrado ahora oportuno dándonos agua a raudales.

Y a esta importante cuestión que era la preocupación del buen don Lucio y de Urralde, ha dado la solución que deseaba el alcalde.

Claro está, que ello a la gente le ha parecido corriente, sin darle calor ni frío, que esta abundancia es frecuente... (en cuanto pasa el estío.)

MARIO GUILLEN SALAYA

Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres

LEA MAÑANA

“La Tierra de Segovia,”

haya diversos riachuelos, unos que van al Muluya y otros al Mediterráneo. La parte de la costa es bastante llana; pero el resto es más accidentado por las sierras dichas.

No es comarca rica. Se dan cereales, pastos y mucha madera en sus bosques para carboneo etc.

La costa.—Es dentellada por cortaduras de torrenteras sucesivas llamadas (los 101 un barrancos).

A 7 kilómetros del Muluya está Cabo de Agua, y enfrente Chafarinas.

Razas.—Son berberiscos, probablemente zenetas en su mayor parte, conservando su lengua, con adaptación árabe.

Fracciones.—Las costeras son:

1.^a Barkanen.—La más occidental (en los 101 barrancos). Poblado de Muley Edris (Zauia muy benedictina) y Muley Ali Sherif.

2.^a Beni Kiaten.—A continuación, con los poblados Talfrat en valle frondoso hasta el Muluya; Sidi Brahín (con Mezquita).

3.^a Ulad-el-Hach.—En el extremo oriental. Es la más rica, y va desde el Muluya a Cabo de Agua. Se da trigo, cebada, esparto, etc., etc.

Poblados del Borch, en Cabo de Agua, Tagasin, Yebara, etc.

Fracciones interiores:

4.^a Cherauit.—Con varios poblados como Zebuch-el Mahrun, Bu Ankud, con Yemaa y mercado o zoco del Yemis.

5.^a Lahhadara.—Fertil y hospitalaria con el pueblo de Lahhadara. Aquellos moros son muy influyentes en Quebdana. Pasa el camino a Argelia por Nador, llanuras de Bu Areg, Lahhadara, Pozos de Aograd y vado de Karbache (Muluya) a los B. Znasen y a la Argelia.

A ella pertenece el zoco de Arbaa de Arkeman, hoy ocupado por España.

6.^a Bu-Al-Laten.—En la sierra con terreno pobre y pelado. Ocupa los cerros más elevados de las sierras (La Peineta, etc.)

7.^a Lehdara.—Inmediata a Guelaya y Mar Chica, a 14 kilómetros de la Restinga.

8.^a Zejanin.—En la vertiente meridional de las sierras. Cerca de la posición de Ain Zaío.

Hay el zoco de Had-de-Ferrahia, de los más importantes de Quebdana y Guelaya, a donde acuden desde los B. Znasen y Quebdana hasta de Nador y Melilla.

9.^a Ulad-Daud.—Al SE. de las sierras contra el Muluya. Comprende las llanuras del Garma y es muy fértil con vegas y arbolado etc.

Posiciones españolas:

1.^a En Cabo de Agua.—Con el poblado de Bordch-Sidi-el-Bachir.

2.^a La Restinga.—Al Oeste de punta Quiviana. (Ras Kibiana) en la faja costera de Mar Chica.

3.^a Arbaa de Arkeman.—Al SE. de Mar Chica.

4.^a Ain Zaío.—Extremo Sur de Quebdana (fracción de Zejanin), en una altura importante que domina el Muluya, y próximo a manantiales de gran consideración. Ha estado ocupado por España y lo volverá a estar dentro de muy poco.

LLANURAS Y DESIERTOS

Al occidente de Quebdana, entre las sierras de ésta y los macizos montañosos de Guelaya, que luego

PAGINAS ESPECIALES
DE
La Tierra de Segovia

Anécdotas y curiosidades mundiales

El aburrimiento de ser reina

La reina Guillermina de Holanda tenía, cuando niña, una familia de muñecas, que conservó en gran estima aun después de vestir de largo, porque la pequeña soberana fué siempre muy «madrecita», y no podía pasarse sin su juguete predilecto.

Una de aquellas muñecas figuraba que era la reina del país de las muñecas, y además de vestir diminutos trajes regios, tenía su correspondiente trono y sus damas, muñecas también.

Cierta día que Guillermina había asistido a las ceremonias propias de la celebración de su cumpleaños, y volvía muy cansada a sus habitaciones, cogió a la muñeca reina y la obligó a hacer referencias y saludos hasta dejar malparados el velo y la corona, que con tantas inclinaciones de cabeza quedaron horriblemente torcidos.

Y ahora—preguntó la niña con tono cariñoso a su muñeca—¿te gusta ser reina? ¿No te duele la espalda? ¿No te sientes cansadísima? ¿No estás aburrida y de mal humor? ¿No te dan ganas de romperlo todo?

La seguridad de los gabanes

Un viajero llegado de América refería al salir del Casino, que no en pocos cafés restorans y centros de la lejana tierra que acaba de visitar hay instaladas unas perchas de seguridad muy curiosas y convenientes para la gente que tiene buena ropa.

Tratase de una especie de anilla que se divide en dos partes, las cuales, al colgar un abrigo, se cierran fuertemente, siendo necesaria, para poder abrirla, una llavecita que entrega al dueño de la prenda un camarero.

El diminuto aparato impide los hurtos o cambios, más o menos intencionados de abrigos y capas.

Si el uso de esa anillita se generaliza, no podrá repetirse el conocido caso ocurrido cierta noche de baile en el palacio de una embajada—residente en Madrid—donde para la una de la madrugada no quedaba ni un solo gabán de pieles en el guardarropa... Ni tampoco aquel otro no menos notable que se atribuye al famoso Carreño.

Se cuenta que hallándose este en una casa de juego, entregado a su pasión favorita, vió perder la última peseta que llevaba, y entonces, calladito, abandonó el salón, regresando a él poco después con un par de duros, que jugó y perdió seguidamente. Otra vez desapareció el popular tartamudo y otra vez regresó momentos más tarde con auevas diez pesetas, que corrieron la misma suerte que las anteriores.

La escena estuvo repitiéndose durante algunas horas, hasta que por fin Larreño quedó quieto y triste contemplando a los demás jugadores. Uno de ellos le preguntó:

—¿Se terminaron ya los cuartos, Carreño?

—Sí, sí—contestó—se han a... a... ca... ca... ba... do... las... ca... ca... pas!

Y mientras los que estaban jugando se lanzaban presurosos al guardarropa, Carreño, sonriente, ponía sobre el tapete verde un montón de papeletas de empeno...

El muerto vuelve

La señora Bertha Swann de Nueva York se mostraba inconsolable. Su marido el rico Labrador Ken Jorgen Davison, había sucumbido repentinamente pocas horas antes. El médico certificó su fallecimiento a consecuencia de un ataque al corazón.

El cadáver se hallaba aún tendido en el lecho, y la señora Swann recibió, acongojada, las visitas de pésame de vecinos y amigos, que desfilaron por delante del muerto para contemplarlo por última vez.

Algunos de aquéllos se prestaron a encargar el servicio fúnebre, y la población comentaba con pena la muerte de Davison, cuyo carácter bondadoso y jovial le

había conquistado las simpatías de cuantos le trataron.

A las nueve de la noche, los visitantes se retiraron, quedándose a velar a su amigo otro Labrador del pueblo llamado Enrique Sakletón, que tenía gran intimidad en la casa por ser pariente lejano de la señora Bertha Swann.

En cuanto desapareció el último vecino Bertha y Enrique entablaron una conversación acerca del difunto, en la cual le pusieron como no digan dueñas, y estuvieron de acuerdo en que había hecho perfectamente en morirse, para dejarles a ellos más libres en sus amores clandestinos, ignorados de todo el mundo.

En aquel punto, de la alcoba salió un ronquido violento, y los dos culpables, aterrados, corrieron al dormitorio para cerciorarse de que Davison seguía tendido, inmóvil, en su cama.

Tranquilizados al ver que el Labrador continuaba en la misma posición y sin dar la menor señal de vida; se rieron de sus temores y reanudaron el interrumpido diálogo, que poco a poco fué adquiriendo caracteres de ternura poco en consonancia con la fúnebre vecindad.

Cuando los dos enamorados se hallaban más embebidos en sus deliquios, vieron con espanto que el muerto aparecía en la sala llevando en la mano la pistola que siempre tenía en el cajón de la mesa de noche.

La mujer huyó presurosa hacia la puerta, y el hombre, enloquecido, se arrojó por la ventana a la calle.

Momentos después acudieron varias personas al oír los gritos de auxilio de Enrique, y le encontraron tendido en la vía pública, arrojando sangre en abundancia por la boca a causa del golpe de la caída.

Luego subieron a la casa, y en la escalera hallaron a Bertha con la base del cráneo fracturada a consecuencia de haber chocado contra uno de los peldaños al pretender bajar precipitadamente para ponerse en salvo. Y arriba en la sala, vieron a Davison sentado en una butaca, con la pistola sobre la mesa, como dudando si matarse de verdad por lo ocu-

ALMACEN DE CURTIDOS JOSE DE FRUTOS

La casa mas surtida, antigua y acreditada de la capital. - Ventas al pormenor y mayor. - Inmenso surtido
CERVANTES, 80. - SEGOVIA

SASTRERIA DE HERVAS Y GRACIA

PLAZA DEL ANGEL, NUM. 15. - MADRID

UNIFORMES MILITARES Y TRAJES DE PAISANO

Para encargos y medidas en Segovia,

HOTEL COMERCIO (SR. GRACIA)

rrido o reirse de sus desgracias y de la catástrofe que había provocado.

Los diamantes en 1919

El *Mineral Industry* ha publicado un extenso informe de Mr. Georges F. Kung referente a la producción y el comercio de diamante en 1919.

Durante ese año se importaron en los Estados Unidos piedras preciosas por valor de 105 millones de dólares, más del doble de las importaciones anteriores.

En el Dominión del Africa del Sur se recogieron dos millones y medio de quilates de diamantes (alrededor de media tonelada), que valieron aproximadamente 12 millones de libras esterlinas. El quilate, que valía en 1915 cuatro libras, ha llegado a pagarse a 13 libras esterlinas en 1919.

El diamante más grande que se encontró pesa 1.500 quilates. Fué hallado en Premier Mine, cerca de Pretoria, y se cree

que puede ser un fragmento del famoso Cullinan, encontrado en 1905.

El Congo belga ha producido en 1919 250.000 quilates.

Amsterdam sigue siendo el centro de la talla de diamantes; pero esta industria se va desarrollando en Inglaterra, especialmente en Brighton, en donde se emplean en ella muchos inválidos de guerra. También en los Estados Unidos y en Africa del Sur empiezan a tallar cantidades importantes.

Parentesco

He aquí una anécdota poco conocida que data del reinado de doña Victoria de Inglaterra.

Recibiendo un día a la reina de las islas Sandwich, doña Victoria procuraba mostrarse atenta con su huésped, lo cual para corresponder a esta exquisita cortesía, dijo, en el curso de la conversación:

—Yo tengo también un poco de sangre inglesa en mis venas.

—Cómo es eso?—interrogó doña Victoria.

—Porque mis antepasados, fueron los que devoraron al capitán Cook.

Un hombre que vivía en un arbol

La Policía belga tuvo noticia de que en el bosque de Jurbise, cerca de Mons, vivía hace tiempo, entre las ramas de una encina, un sujeto que inspiraba sospechas a los habitantes de las poblaciones inmediatas.

Varios agentes se encaminaron al bosque para practicar su detención; pero al invitarle a que descendiera de su habitáculo, se negó diciendo «que le dejasen en paz, pues se hallaba harto del mundo y deseaba vivir en medio de la naturaleza».

En vista de su resistencia, los policías le hicieron varios disparos con cartuchos sin bala; mas el hombre permaneció insensible a los nuevos requerimientos.

Entonces los agentes llamaron a un leñador y le ordenaron que aserrara el arbol, para poder castigar al rebelde. Y, naturalmente, al caer la encina arrastró consigo al hombre de la naturaleza, el cual, no obstante hallarse a la sazón encaramado a una altura de 14 o 15 pies, resultó ileso.

El detenido manifestó que hace diez o doce días había abandonado los arrabales de Bruselas. Ahora se encuentra en la cárcel por el delito de vagancia.

Plumas estilográficas

de las mejores marcas pedir muestras (para comparar precios) en el Centro General de representaciones.

DAÓIZ, NUM. 16.—2.º

Don Jorge Zurdo Bragniat
DIRECTOR

¡Interesa a todos!

J. CAMPOS, Médico Ortopédico

Montera, 38, principales.-Madrid

Sección de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)

Hernias, Vientres voluminosos, Descensos de la Matriz, Sordos, Calvos, Deformidades, Narices, Orejas. Tratamientos sin operar. Aplicación de piernas y brazos artificiales.

Sección de Estética (CLÍNICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extirpación de arrugas, pelo, manchas y cicatrices de la cara. Arrugado y conservación del busto. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Eburneación, blanqueado y alisado del cutis. Extirpación de callos de los pies y modificación de las uñas. Arreglo de las manos, narices, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del omeo (mal olor de aliento).

Servicios médicos y de belleza. Consultas y cartas por correo.

En Segovia: el 26 todos los meses de diez a una

HOTEL FORNOS

Al cerrar la edición

Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

La Fiesta de la Raza. La actualidad política. Reunión socialista. Viaje de Prieto. Imposición de fajas. Trágico suceso

Noticias oficiales

El ministro de la Gobernación dijo esta mañana que el gobernador de Valencia ha puesto en libertad a cinco presos gubernativos más.

Agregó que se ha solucionado la huelga de los obreros del campo del pueblo de la Seca (Valladolid).

Dijo también el ministro que, según comunica el gobernador de Córdoba, el conflicto de los obreros de los talleres ferroviarios de Córdoba, lo motivó el hecho de que, por no querer trabajar entre obreros no asociados, abandonaron el trabajo siete operarios, que arrastraron a los demás al paro.

De Lugo dijo que un incendio ha destruido un edificio propiedad de don Eduardo Palmeiro, no ocurriendo desgracias personales.

Anunció el conde de Coello, que por la tarde asistirá a la imposición de fajas a los nuevos capitanes de Estado Mayor.

Interrogado acerca de si marchará estos días a Zaragoza, dijo el ministro que ese era su propósito, porque quería asistir, como había prometido, a la Procesión del Pilar y a la colocación de la primera piedra del edificio para Casa de Correos, así como a una sesión de la Diputación provincial, en la que se le quería entregar el título de hijo adoptivo de Zaragoza.

—Pero creo—dijo—que no podré ir, y así lo he teleografiado, rogando que no preparen nada, por si, en efecto, no puedo emprender el viaje.

El ministro de la Guerra probablemente tendrá que retrasar su regreso, y llegará a Madrid seguramente el miércoles, ya que la salida para Melilla se ha retrasado; y si es así, llegará Madrid el mismo día del Consejo de

ministros, en que se ha de tratar de cuestiones militares.

Yo, como único ministro militar, no puedo estar ausente de ese Consejo.

Ignoraba el conde de Coello si había salido ya para Melilla el señor Cierva.

Finalmente, fué preguntado acerca de lo que dicen los periódicos sobre el levantamiento de la censura a la Prensa.

—Yo no sé nada de eso—contestó—. Aunque creo que antes de abrirse las Cortes habrá que levantar la censura.

La Fiesta de la Raza

La comisión organizadora de la Fiesta de la Raza, en unión del alcalde, ha acordado celebrar esta fiesta en el teatro Español con el siguiente programa:

Actuará la Banda municipal; la compañía del teatro Infanta Isabel interpretará el primer acto de la comedia de Sassone «A campo traviesa»; la del teatro Español, el segundo acto de «La calumniada», de los hermanos Quintero, con el concurso de Margarita Xirgu.

Virginia Fábregas leerá una composición del poeta mejicano don Luis Urbina; leerá también el primer actor del teatro Español, don Ricardo Calvo; Enrique Borrás declamará el canto a «La tizona» y se bailará «El pericón» por ocho parejas del teatro Real, coronando la fiesta una apoteosis por los artistas del teatro Reina Victoria.

El conde de la Mortera se ha encargado del discurso que se ha de pronunciar también en esta fiesta.

ANUNCIESE EN

LA TIERRA DE S GOVIA

LA SUIZA

BAUSA
PLAZA MAYOR, NUM. 42

ALMUERZOS Y COMIDAS
A LA CARTA

CAFE-RESTAURANT "LA SUIZA,"
PLAZA MAYOR, NUM. 42

DE MARRUECOS

PARTE OFICIAL

(De la noche del 8 de octubre)

Participa el Alto Comisario que no ha ocurrido novedad en Melilla, Tetuán, Ceuta y Larache.

La actualidad política

El jueves próximo será firmado por Su Majestad el Real decreto de apertura de Cortes.

En el próximo Consejo de ministros además de los asuntos de Marruecos, parece que se tratará de temas políticos de gran interés.

Se dice que el señor Maura, en nombre del Gobierno, planteará el debate sobre Marruecos con un discurso en el que procurará avanzar la discusión sobre este importante asunto.

Ante la copiosa labor que los ministros preparan para en su día presentar a las Cortes, se han suscitado alarmas y preocupaciones entre algunos elementos políticos.

Se asegura que el señor Maura piensa consultar al señor Sánchez Guerra y a los jefes liberales sobre este extremo.

Reunión socialista

En el domicilio de Pablo Iglesias que continúa enfermo se reunieron con él los señores Besteiro, Saborit y don Indalecio Prieto, cambiando impresiones sobre Marruecos.

Terminada la reunión se facilitó a los periodistas la nota siguiente:

La minoría socialista apreciando las circunstancias políticas presentes y conforme al criterio del partido sobre el problema de Marruecos, defenderá en el Congreso su punto de vista aconsejando el abandono total y absoluto de aquella aventura imperialista que cuesta al país regueros de sangre y de oro.

Viaje de Prieto

En el expreso de Andalucía, ha salido para Málaga, a fin de embarcar con destino a Melilla el diputado socialista don Indalecio Prieto para recoger ciertos datos que considera necesarios para apoyar su intervención en el debate que sobre Marruecos se planteará en el Congreso.

Imposición de fajas

En el ministerio de la Guerra se ha celebrado hoy el acto de imponer las

fajas a los nuevos capitanes de Estado Mayor.

A los primeros números de la promoción les fué impuesta por los señores subsecretario del Ministerio, Ochando, Coello de Portugal y Primo de Rivera.

Se pronunciaron varios discursos. Al acto no concurrió el capitán general Weyler, por hallarse enfermo.

De provincias

Trágico suceso

Vitoria, 8.—En el Parque de Artillería, se ha desarrollado hoy un trágico suceso.

En uno de los talleres y bajo la dirección del comandante don Mariano Tramunt, se hallaban trabajando los capitanes don Fernando Figueras, don Lucio Merino, el auxiliar de Artillería don Felipe Angulo, el maestro artificiero don Mariano Lacalle, dos cabos y catorce soldados.

El trabajo consistía en cargar granadas y sin saber cómo entre los balines se deslizó una piedra pequeña, que al atacar una granada la hizo explotar, incendiando otras veinticuatro que estaban próximas produciendo una denegación horrorosa y la ruptura de cristales de muchas casas.

Inmediatamente se organizaron socorros, hallando al comandante Tramunt muerto y destrozado su cadáver, al auxiliar gravísimo, teniendo necesidad de amputarle una pierna, los dos cabos gravísimos, falleciendo uno de ellos apenas entró el hospital y cinco soldados muertos.

Los nueve soldados restantes, con los capitanes citados, se salvaron milagrosamente por haber pasado a otro taller, minutos antes de ocurrir la catástrofe.

DE MELILLA

Nueva operación

Melilla, 8.—La pequeña operación realizada hoy por nuestras tropas, nos ha hecho poseedores de toda la línea férrea de la compañía minera.

La operación costó ligero tiroteo y fueron destruidos varios poblados, logrando abundante botín.

Durante dos o tres meses del año se carece en Segovia de la cantidad de agua que la Higiene y la comodidad exigen. Esto constituye el problema municipal a resolver de más importancia y el primero que sin levantar mano debe acometerse. El alcalde y el Ayuntamiento que le resuelvan habrán hecho más por Segovia que todos los alcaldes y Ayuntamientos de un siglo a la fecha y, en justicia, merecerán pasar a la Historia.